

NOTA DE LOS EDITORES

Tenemos el agrado de presentar a nuestra comunidad de autores, árbitros y lectores el Volumen 19 Número 4 que corresponde al periodo Octubre – Diciembre 2024. En el presente número se abordan temas de gran interés de los que destacan la influencia en los mercados de divisas y capitales, crecimiento económico regional, alfabetización financiera, riesgo climático y acceso tecnológico.

Queremos destacar que nuestra REMEF ahora es consultada en 128 países de los 5 continentes. Asimismo, la revista ha sido incluida en el *Hispanic American Periodicals Index* (HAPI), un proyecto del *Latin American Institute*, University of California, Los Angeles (UCLA).

HAPI



En el presente número se publican 10 artículos y en la sección “Notas, comentarios y reflexiones” un manuscrito no arbitrado ni indexado. A continuación, se mencionan los documentos publicados:

El primer artículo se titula “*An Exploration of the Relative Influence of the Determinants of the Mexican Peso - U.S. Dollar Exchange Rate*” de los autores Dacio Villarreal-Samaniego, Rafael Gómez-Gómez y Roberto J. Santillán-Salgado. Este artículo analiza el efecto a lo largo del tiempo del balance primario gubernamental, las remesas, las expectativas de inversión extranjera y las tasas de interés reales sobre el tipo de cambio peso mexicano-dólar estadounidense entre 2003 y 2023. Los resultados indican que, aunque la importancia de todas las variables cambia en el tiempo, las expectativas de inversión extranjera y el balance primario gubernamental influyen en el tipo de cambio a lo largo de todo el período.

El segundo artículo se titula ***“Global Economic Policy Uncertainty and Global Economic Leaders’ Influence on Regional Economic Growth”*** de los autores Guillermo Benavides Perales y Carmen Borrego-Salcido. Este estudio tiene como objetivo evaluar el crecimiento económico regional de países seleccionados de América, Europa y Asia en medio de la incertidumbre económica global. Los resultados econométricos confirman la influencia de las dos economías líderes en el crecimiento económico e identifican relaciones causales, y el GEPU también muestra efectos sobre el PIB.

El tercer artículo se titula ***“Impacto de las variables sociodemográficas en los niveles de alfabetización financiera en México”*** de los autores Georgina Manrique Morteo, Héctor Francisco Salazar Núñez y Elena Moreno-García. El objetivo de la presente investigación es analizar cómo las variables sociodemográficas influyen en el nivel de alfabetización financiera en la población adulta en México. Los resultados obtenidos muestran que la variable nivel educativo es la que más impacta en el índice de alfabetización financiera, seguida por el nivel de ingresos de la población y que las variables género y estado civil tienen un impacto marginal.

El cuarto artículo se titula ***“Análisis de la literatura sobre cobertura de riesgo climático: una revisión sistemática en repositorios internacionales”*** de los autores Gabriela Pesce, Florencia Verónica Pedroni, Etelvina Stefani Chavez y Verónica Piñeiro. El trabajo analiza la literatura académica sobre cobertura del riesgo climático mediante una revisión sistemática en bases de datos internacionales (Web of Science y Scopus). Los resultados denotan interés vigente y creciente sobre el tema, con poca colaboración entre autores, pero mayor colaboración entre países.

El quinto artículo se titula ***“El nivel de acceso tecnológico del sector bancario y su relación con el uso de sus productos en la inclusión financiera en México”*** de los autores Edgar Jiménez Cerra, Malena Portal Boza y Duniesky Feitó Madrigal. El presente estudio tiene como objetivo evaluar la relación existente entre el nivel de acceso tecnológico del sector bancario y el uso de sus productos como expresión de inclusión financiera en México. Los resultados concluyen que el nivel de acceso tecnológico del sector bancario tiene una relación creciente y positiva con el incremento del uso de los productos financieros, sin embargo, no lo explica en su totalidad, lo que implica que existen otro grupo de factores a tener en cuenta en cuanto a inclusión financiera.

El sexto artículo se titula **“Extensión del modelo de tres factores de Fama y French, rendimientos de mercado y sustentabilidad corporativa”** de los autores Raúl Silva-Noreña, Nora Gavira-Durón y Angélica Alonso-Rivera. El objetivo de la investigación es demostrar si la sustentabilidad corporativa representa un factor que impacta los retornos de mercado de las empresas. Los resultados indican que la sustentabilidad no representa un factor determinante en los rendimientos de mercado.

El séptimo artículo se titula **“Miedo e incertidumbre en las principales acciones del S&P500”** de los autores Fernando José Mariné-Osorio y José Carlos González-Núñez. Esta investigación analiza las relaciones existentes entre los rendimientos de las acciones del S&P500 e indicadores de conducta financiera como lo son el Volatility Index (VIX) y el Black Swan Index (SKEW). Los resultados muestran que el VIX explica más que el SKEW y que los sectores más sensibles al miedo son el Electrónico-Tecnológico, Energético y Salud.

El octavo artículo se titula **“Desarrollo industrial, profundización financiera e innovación: un estudio para México”** del autor Heri Oscar Landa Díaz. El objetivo de este trabajo es examinar, mediante un modelo panel de efectos fijos, el impacto del crédito bancario, así como de la apertura económica y del capital tecnológico, sobre la dinámica del valor agregado en 14 subsectores manufactureros de México durante el periodo 2003-2021. Los resultados principales sugieren: i) una relación positiva entre el crédito y la dinámica manufacturera, aunque este efecto es marginal; ii) que un aumento de las exportaciones y la inversión extranjera directa impulsa la expansión económica, especialmente entre las industrias dinámicas; iii) que la innovación tecnológica constituye el factor determinante de la actividad industrial.

El noveno artículo se titula **“Tres determinantes de los costos pegajosos de empresas listadas en la Bolsa de Valores de Colombia, 1995-2022”** del autor Rafael Santiago Ahumada Lerma. El artículo discute la pegajosidad en las empresas listadas en la bolsa de valores de Colombia entre 1995 a 2022. Se encontró que el 61,5% de las empresas analizadas adolecen de pegajosidad, debido primordialmente a la rotación de activos fijos.

El décimo artículo se titula “**Predicción del riesgo crediticio a microfinanciera usando aprendizaje computacional**” de los autores Erwis Melchor Pérez, Moisés Emmanuel Ramírez Guzmán, Araceli Hernández Jiménez y Agustín Santiago Alvarado. En este artículo se aplican modelos híbridos de aprendizaje computacional para la predicción del riesgo crediticio de solicitudes de clientes pertenecientes a estas sociedades, además se describe la importancia de la selección de características y la reducción de la dimensionalidad, combinando métodos de aprendizaje no supervisado y supervisado.

En la sección **Notas, comentarios y reflexiones** tenemos publicado el documento “**Los límites borrosos de distintas especialidades de la contabilidad**” de los autores Ricardo J. M. Pahlen Acuña y Ana M. Campo. El objetivo del presente trabajo es reflexionar sobre la distinción que otrora se efectuara de los distintos segmentos de la contabilidad y los límites de la contabilidad financiera que, en la actualidad, se han expandido para considerar temáticas de la contabilidad de gestión y de la contabilidad socioambiental y así cumplir sus informes, con el paradigma de utilidad.

Dr. Francisco Venegas Martínez

Editor Principal de la REMEF

Dr. Gerardo Dubcovsky

Coeditor de la REMEF